



ESCUADRÓN AUXILIARES DE ICA: LA PRIMERA UNIDAD DEL EJÉRCITO NACIONAL

San Martín al ver el entusiasmo y apoyo total que recibía de los peruanos, que en gran número llegaban al Cuartel General de Pisco pidiendo ser dados de alta en el Ejército Libertador, decidió organizar con ellos las primeras unidades peruanas.

Como primera medida, el 21 de octubre firmó el decreto de creación de la bandera del Perú, para que los primeros peruanos, que comenzaban a organizarse militarmente, tuvieran un símbolo patrio que defender y por el cual combatir.

El origen de las primeras unidades lo encontramos en la expedición que, a órdenes del Coronel Juan Antonio Álvarez de Arenales, marchó a la sierra central.

Creación del Escuadrón Auxiliares de Ica

De tránsito por Ica, Álvarez de Arenales, por orden de San Martín, dejó una guarnición al mando del Coronel Francisco Bermúdez con la misión de formar una División Peruana. Bermúdez encargó al Sargento Mayor José Antonio Mangas que organizara a la Infantería y al Sargento Mayor José Félix Aldao, la Caballería (CPHE, 2000, p. 123).

ESCUADRÓN AUXILIARES DE ICA: LA PRIMERA UNIDAD DEL EJÉRCITO NACIONAL

El entusiasmo de Aldao permitió en breve tiempo organizar el Escuadrón de Caballería Auxiliares de Ica, que fue la primera unidad en enarbolar la bandera peruana. Para ese fin contó con 250 mosquetes y 350 caballos (CNSIP, 1971, p. 154).

Refieren las crónicas que los reclutas eran voluntarios negros cuyo número debía ascender a 96, además de 6 sargentos, 12 cabos y 12 carabineros, distribuidos en tres compañías. Su intención era que su escuadrón fuera la base para organizar un regimiento de 4 escuadrones. La infantería no pudo formarse tan rápidamente, pero la instrucción de los voluntarios continuó.

El 26 de noviembre, tras un enfrentamiento con las fuerzas virreinales, los Auxiliares de Ica se retiraron a Huancayo para reorganizarse y a fines de enero de 1821 ya estaban nuevamente en pie de fuerza, bajo el comando de Aldao.

Escuadrón Granaderos a Caballo del Perú

San Martín a instancias de Aldao decidió oficializar la creación de los cuerpos peruanos. En la Orden General del 20 de febrero de 1821 creó la primera División Peruana integrada por los cuerpos de Aldao y Mangas, pero decidió cambiarles de nombre: al Auxiliares de Ica lo denominó Escuadrón Granaderos a Caballo del Perú.

Escuadrón Húsares de la Escolta

Otro cuerpo también creado en enero de 1821 fue el Escuadrón de Húsares de la Escolta, a órdenes del capitán Pedro Raulet y con efectivo de 64 hombres. Al crearse la Legión Peruana de la Guardia, este escuadrón sirvió de base para la organización de los escuadrones que componían dicha legión.

ESCUADRÓN AUXILIARES DE ICA: LA PRIMERA UNIDAD DEL EJÉRCITO NACIONAL

Legión Peruana de la Guardia

Luego de la proclamación de nuestra independencia, San Martín institucionalizó la creación del ejército del Perú y por decreto organizó la Legión Peruana de la Guardia, bajo el mando del Marqués de Torre Tagle, para que su ejemplo de valor y disciplina en las campañas sirviera de modelo a las demás unidades del Ejército Peruano.

Según los reglamentos de la época, la legión era un cuerpo que debía componerse de unidades de las tres armas: Infantería, Caballería y Artillería ligera. Siguiendo estas normas, la Legión Peruana de la Guardia tuvo un batallón de la Infantería al mando del Coronel Guillermo Miller; dos Escuadrones de Caballería, llamados Húsares, a órdenes del Coronel Federico Brandsen; y también se le consignó una compañía de artillería volante o ligera de cien plazas a órdenes del Capitán José Álvarez de Arenales.

La Legión Peruana y las unidades creadas desde 1820 constituyeron el Ejército del Perú, y con este nombre figuran en el dispositivo del Ejército Libertador, según la Revista del Comisario de septiembre de 1821.